



Ricardo Alonso Guillén Narváez

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Control de lectura

Antropología Médica II

PASIÓN POR EDUCAR

Segundo semestre

“A”

Comitán de Domínguez Chiapas 2 de junio del 2023

Ricardo

Alonso

Gaillon

Narváez

Tema 1:

El carácter particular de concebir la salud y la enfermedad, el trayecto que hay entre ellas y el desarrollo de la medicina se han implicado recíprocamente a lo largo de la historia. Y es que es interesante ver como de acuerdo con la cultura de cada sociedad, y su forma de organización, el hombre ha elaborado diferentes conceptos sobre salud, enfermedad, forma de curación, acciones para su prevención y fomento de la salud. Ha sido evidente que la eficacia de las recomendaciones en ocasiones se basaba exclusivamente en lo que se ha llamado 'fe' de los enfermos, ya sea en el curador o en los remedios que este recomienda. Además es evidente de que el lenguaje que sobreviene a todo pensamiento está cargado de imágenes matizadas por emociones y experiencias, por que claro, no puede haber pensamiento sin efectividad; son palabras, gestos, movimientos, indumentaria, tiempo y espacio, lo que adquiere un significado que permite construir la realidad. El paciente, junto con el médico, reinterpretará sus signos y significados y será la construcción de esa realidad que lo lleve a curarse. Una aproximación a todo esto es la de Canguilhem, quien señala tres concepciones: la ontológica, la dinámica y la social. La concepción ontológica considera al enfermo como un hombre al que le ha penetrado o se le ha quitado algo. La enfermedad es entonces una entidad con existencia independiente capaz de provocar en uno. Como parte de esa mirada, la

Ricardo Alonso Gallan Narváez

Ricardo

La antropología norteamericana Sherry Ortner (1986, 43) inspirado en lo que Clifford Geertz entendía como descripción densa -la riqueza, exhaustividad y detalle que debería contener el relato etnográfico-, cuestiona la aparente falta de rigurosidad y profundidad en diversos estudios de la resistencia. Al tomar el modelo de Geertz como paradigmático para comprender la naturaleza y dinámica de significados de prácticas políticas en términos exhaustivos y holísticos, Ortner deja asociada la distancia social que media entre el investigador y las personas que resisten. Teniendo en cuenta que la dimensión cultural ha sido un importante componente central en los relatos sobre la diferencia humana que algunas antropólogas y antropólogos anglosajones han desarrollado en los últimos años, la creencia generalizada de que las poblaciones observables solo tienen información empírica y experiencias fenomenológicas refleja la elección ética y política que hace individualmente el antropólogo, referente a esta metáfora adquiere una connotación especial cuando pensamos que la labor antropológica se reduce a la comprensión de textos culturales. Sin embargo, la comprensión, propia de las respetables tradiciones filosóficas hermenéutica y fenomenológica, y no solo una explicación sustentada en metodologías cuantitativas participan en actos clasificatorios. El surgimiento entonces de

Ricardo Alonso Gallo Ramírez

Ricardo

Se define a la enfermabilidad como el elemento constitutivo del hombre, una manifestación de su realidad, de su fragilidad y mortalidad. Es ciencia de carácter multidisciplinario, ya que utiliza los conocimientos de otras ramas del conocimiento. No es propio del ser humano una enfermedad específica, lo propio es la enfermedad y la enfermabilidad es decir "el poder en cualquier momento enfermar y esto por una propiedad defectiva en el ser humano. De manera que la interpretación que un individuo hace sobre su enfermedad, entendida como una perturbación o alteración del funcionamiento regular de nuestro organismo toma como base todas aquellas predisposiciones anímicas, psicológicas, existenciales, biográficas y contextuales, al punto, de que esta razón, la forma en la que se vive una enfermedad es un problema antropológico. Por otro lado, la enfermedad que lejos de ser una afeción es un estado en el cual la persona sufriente siente amenazada su integridad en el sentido más general de la expresión, a diferencia del dolor, en divergencia con el estado general en el que nos pone la enfermedad, es más bien de carácter local. En este punto afirma que la experiencia del dolor es reconocida por ser una vivencia que puede resultar difícil de objetivar por la persona que sufre, puesto que a menudo es dolor agudo y permanente.

Ricardo Alonso Guillan Macuiz

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz
Ricardo

La medicina ayurvédica es definida como un sistema que comprende la "totalidad" de la armonía y el balance de la vida, teniendo en cuenta la dimensión física, emocional y espiritual de un individuo. De hecho, el carácter holístico de este sistema es una de las características que permite entenderlo como un fenómeno que involucra las fuerzas socioculturales, políticas y económicas que influyen en el padecimiento de una enfermedad. En tanto sistema científico-técnico, la medicina ayurvédica tiene varias características importantes de señalar. Aunque no se reconoce como un sistema transcultural y hegemónico como la biomedicina, posee un marco teórico y abstracto para explicar enfermedades como lo sugiere Obeyesekere (1992). De hecho, las teorías en la medicina ayurvédica pueden asemejarse a varias teorías en ciencias sociales y psicoanálisis. Sin embargo se apoya al mismo tiempo, en la validación y la experimentación como en la biomedicina. Este sistema médico concibe que el funcionamiento del cuerpo no puede ser separado de las otras partes del todo que conforman a un individuo, como tampoco el contexto sociocultural en el que el individuo se desenvuelve. Como señala Joshi, la vida humana es parte de la naturaleza, y por lo tanto, lo que sucede en la naturaleza sucede en el cuerpo. De acuerdo con esta construcción cultural, los principios que guían el funcionamiento de la naturaleza

Referencias

- Gómez Carpinteiro, Francisco Javier. (2014). Antropología, ciencia y otro conocimiento. Reflexión sobre el sujeto y sus conceptualizaciones. Relaciones. Estudios de historia y sociedad, 35(137), 15- 53. Recuperado en 27 de mayo de 2023, de http://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S018539292014000100003&lng=es&tlng=es.
- Moreno-Altamirano, L., En, D., & Laura, D. (2007). Reflexiones sobre el trayecto salud-padecimiento-enfermedad-atención: una mirada socioantropológica. Salud Pública Mex 2007;4963-70. Disponible en: <https://www.medigraphic.com/pdfs/salpubmex/sal-2007/sal071i.pdf>
- Entralgo ,Lain, Historia de la Medicina, editorial Salvat, España, Barcelona. Disponible en: <https://www.cervantesvirtual.com/nd/ark:/59851/bmcqj991>
- Moreno Leguizamón, Carlos J. (2006). SALUD-ENFERMEDAD Y CUERPO-MENTE EN LA MEDICINA AYURVÉDICA DE LA INDIA Y EN LA BIOMEDICINA CONTEMPORÁNEA. Antipoda. Revista de Antropología y Arqueología, (3), 91-121. Retrieved November 17, 2020 obtenido de http://www.scielo.org.co/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S190054072006000200006&lng=en&tlng=es